المبنيات
	الأفعال
	الأسماء
	الحروف

	وهي ثلاثة أقسام : الماضي ، الأمر ، المضارع .وحالاتها كالتالي :

1. الفعل الماضي :

دائما مبني ، وحالات بنائه هي: 

· يبنى على الفتح

 في آخره إذا لم يتصل بآخره شيء مثل : صافح ، رحب 

· يبنى على 

السكون في أخره إذا تصلت به " التاء " المتحركة أو"نا" الفاعلين

أو" نون النسوة " مثل : أكرمت ، أكرمنا ، أكرمن

· يبنى على الضم في آخره 

إذا تصلت به واو الجماعة مثل : خرجوا 

2. الفعل الأمر :

دائما مبني وأحوال بنائه هي :

· يبنى على السكون في آخره

إذا لم يتصل به شيء مثل : اعمل ، اكتب ..

· يبنى على فتح آخره

 إذا اتصلت به نون التوكيد الخفيفة مثل : صاحبن، أو الثقيلة مثل:اهجرنّ

· يبنى على حذف حرف العلة

 إن كان آخره معتلا مثل : اسع في الخير ، وادع الناس إليه.

· يبنى على حذف النون

 إذا اتصل بآخره ألف الإثنين أو واو الجماعة أويا المخاطبة مثل اخرجا ، اخرجوا ، اخرجي 

3. الفعل المضارع :

فإنه دائما معرب ولا يبنى إذا اتصل بآخره اتصالا مباشر أحد حرفين هما : 

· نون التوكيد الخفيفة أوالثقيلة 

حيث يبنى على الفتح مثل :لأقومن، ولأعملنّ...أما إذا لم تتصل به نون التوكيد مباشرة فإن الفعل يكون حينها معربا مثل : لتنجحانّ ايها المجدان /فعل مضارع مرفوع بثبوت النون المحذوفة لتوالي الأمثال وألف الإثنين ضمير متصل في محل رفع فاعل ونون التوكيدحرب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 

· نون  النسوة حيث يبنى على السكون مثل : إن الإمهات يبذلن ما يقدرن عليه لراحة الأبناء .
	قليل من الأسماء مبني لآن الأصل فيها الإعراب
قاعدة: الأسماء المبنية تبنى على مايوجدعلىآخرها ولها محل من الإعراب أحيانا

أنواع الأسماء المبنية:

1. الضمائر: سواء أكانت على حرف هجائي واحد أم حرفين أم أكثر مثل : انتصرت  ففرحنا ، ونحن بك معجبون . وكل الضمائر مبنية على مايوجد عليها من حركة أو سكون

أنواع الضمائر:

· ضمائر منفصلة:

وتكون في محل رفع أو نصب ولا يكون في محل جر 

ضمائرفي محل الرفع : أنا ونحن للمتكلم)، أنت و أنت وأنتما وأنتن( للمخاطب)

 ، هو وهي وهما وهم وهن( للغائب)

ضمائر في محل النصب:

(إيا) :الذي تلحقه علامة تدل على من هو له : إياي و إيانا (للمتكلم)

إياك و إياك وإياكما و إياكم وإياكن (للمخاطب)

إياه وإياها وإياهما وإياهم وإياهن (للغائب)

· ضمائر متصلة:

وهو الضمير الذي يتصل بآخر الكلمة سواء كانت اسما أم فعلا أم حرفا ويقع هذا الضمير في محل رفع أو نصب او جر 

الضمائر المتصلة التي تقع في محل رفع : تاء المتكلم ، نا المتكلمين ، تاء المخاطب والمخاطبة على حسب ضبطها ، تما للمثنى المخاطب ، تم للمخاطبين ، تن للمخاطبات 

الضمائر المتصلة التي تقع في محل نصب : الياء للمتكلم ونا للمتكلمين ، والكاف للمخاطب والمخاطبة على حسب ضبطها ، وكما للمثنى المخاطب ، وكم للمخاطبين ، وكنّ للمخاطبات ، والهاء للغائب ، وها للغائبة ، وهما للغائب المثنى ، وهم للغائبين ، وهن للغائبات 

الضمائر المتصلة التي تقع في محل جر هي نفسها التي تقع في محل نصب

2. أسماء الإشارة :

اسم الإشارة مبني دائما إلا إذا دل على المثنى مذكرا أو مؤنثا فإنه يعرب إعراب المثنى فيرفع بالألف وينصب ويجر بالياء ( هذا ، هذه، ذلك،تلك ، هؤلاء ، أولئك) كلها مبنية على الحركة أو السكون التي توجد في آخرها

3. الأسماء الموصولة

كلها مبنية فيما عدا التي تدل على المثنى فإنها تعرب إعراب المثنى أي ترفع بالألف وتنصب وتجر بالياء( الذي، التي ، الذين ، اللاتي ، اللواتي ، الألى،اللائي ، من ، ما ، ذا ،أي " بشرط أن تكون مضافة إلى جملة اسمية مثل سيفوز أيهم مجتهد")

4. أسماء الأفعال 

اسم الفعل كلمة تدل على فعل معين وتحمل معناه وزمنه وعمله. وأسماء الأفعال مبنية على ما يوجد على آخرها لا محل لها من الإعراب وهي تنقسم إلى :
· اسم فعل أمر 

مثل : صه (بمعنى اصمت) ، آمين (بمعنى استجب) ، حيّ ( بمعنى أقبل ) ، هيّا ( بمعنى أسرع ) ، هلمّ( بمعنى قرّب أو اقترب) ،عليك ( بمعنى الزم) ، إليك عني (بمعنى ابتعد ) ،حذار ( بمعنى احذر) ، نزال ( معنى انزل)، كتاب ( بمعنى اكتب) مثال : صه يا علي : اسم فعل أمر مبني على السكون لا محل له من الإعراب والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت 

· اسم فعل ماضي

مثل: شتان (بمعنى افترق) ، هيهات ( بمعنى بعد) مثال :شتان الجد والإهمال : اسم فعل ماض بمني على الفتح لا محل له من الإعراب 

· اسم فعل مضارع 

مثل أوّه ( بمعنى أتوجع)،أف(بمعنى أتضجر).مثال أوّه : اسم فعل مضارع مبني على السكون لا محل له من الإعراب والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا  

5. أسماء الاستفهام

كل الكلمات التي تستعمل في الاستفهام أسماء فيما عدا كلمتين هما : هل والهمزة ، فهما حرفان ، وهذا الحرفان مبنيان لامحل لهما من الإعراب ، أما أسماء الاستفهمام فهل كلها مبنية وهي حسب موقعها في الجملة، فيما عدا كلمة واحدة هي (أي) لأنها تضاف إلى مفرد فهي معربة (أي رجل جاء؟)

اسماء الاستفهمام هي ( من ، ما ، لم، ماذا ، اين ، متى ، أيان ، كيف، كم ، ..)مثال:من جاء؟ من اسم استفهمام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ

6. أسماء الشرط

الكلمات التي تستعمل في الشرط إما حروف هي ( إن ، إذما ، لو ) وهي مبنية لامحل لها من الإعراب ، وإما أسماء وهي ( من ، ما ، مهما ، متى أيان ، أين، أنّى ، حيثما ، إذا ) وهي مبنية وتعرب حسب موقعها من الجملة.مثال : من يذاكر ينجح : من اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.

7. الأسماء المركبة :

وهي كلها تبنى على فتح الجزئين ويكون لها محل من الإعراب حسب موقعها في الجملة وهي أنواع:

· العدد المركب تركيبا مزجيا
 : وهومن أحد عشر إلى تسعة عشر

· الظروف المركبة تركيبا مزجيا :

 مثل : صباح مساء ، يوم يوم ، بين بين ...

· الأحوال المركبة تركيبا مزجيا
 مثل : بيت بيت ،أخول أخول (معنى تساقطوا متفرقين )

8. اسم لا النافية للجنس مثل لا نافع مكروه 
9. المنادى في بعض احواله وهي العلم المفرد ( مثل يا زيد) ، والنكرة المقصودة مثل يا تلميذ ، يا مهندس، يا طبيب) وهو يبنى على ما يرفع به  في محل نصب
10. أسماء متفرقة : 

هناك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد وحصرها فيما يلي :

· العلم الختوم بـ( ويه) مثل سيبويه ونفطويه 

· ماكان سبا 

للمؤنث على وزن فعال ولا يكن إلا في النداء

 مثل  يا خباث ، يا فساق ..أو علم للأنثى مثل :حذام،قطام، سجاح

· الظروف المبهمة

 التي قطع عن الإضافة مثل : قبل ، بعد ، أول ، عل..مثال : لقد فعل ذلك من قبل ، قبل: ظرف زمان مبني على الضم في محل ر بمن 

· كلمة ( أمس) إذا

 دلت على اليوم السابق مباشرة ويبنى على الكسر ، مضى أمس : أمس : فاعل مبني على الكسر في محل رفع 

· بعض الظروف

 مثل :إذ ، الآن، حيث ، مثل إنه يعمل الآن : ظرف زمان مبني على الفتح في محل نصب ، أو اجلس حيث صديقك جالس ..حيث: ظرف مكان مبني على الضم في محل نصب

· أسماء الأصوات المحكية مثل:

 "قاق" للدجاج ، " غاق" للغراب


	كلها مبنية

أمثلة : 

· حروف الجر ( من/إلى/في/عن/على/لـ/بـ)

· حروف العطف(و/فـ/ ثم/أو)

· حروف الاستثناء (إلا / عدا / حاشا)

· حروف نداء( أ / يا / أيا/ هيا)

· حروف نصب الفعل المضارع ( أن / لن / كي / إذن)




